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FECHA: MARZO 20 DE 2016 

O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 “En “La Quebradora” se quebró tráiler” 

 
“LA INDÍGENA EN REBELDÍA” 

 “Bajaron ventas por pleito de vendedores” 

 “NO ESPERAN MUCHOS VISITANTES” 

 
“Mezquital, en paz por vacaciones” 

 
“CAPACITAN A 175 EMPRESAS” 

 
“Consigna de Olvera es trabajar hasta el último día” 

 
““Desaparecen” 350 mdp para ampliar la UAM” 

 
“Acumula Veracruz 176 desaparecidos” 

 “Llegan a la cárcel...y se enferman” 

 
“En España, red de lavado de Los Zetas en el caso Moreira” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Se pronuncia MORENA vs reforma energética: Al celebrar el 78 aniversario de la Expropiación 

Petrolera, cuando el entonces presidente de México decretó la nacionalización de los yacimientos petroleros en 

territorio mexicano y que pertenecieran a capitales extranjeros en 1938, el partido del Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) se pronunció contra las reformas energéticas y hacendarias del gobierno 

federal. El acto de protesta se realizó al pie de busto del general Lázaro Cárdenas del Río, en la Unidad 
Habitacional Pemex, en Tula. Ahí los morenistas señalaron que, más que una celebración, es un día de luto. “La 

reforma energética enterró esta gran victoria de nuestro pueblo mexicano promovida por Lázaro Cárdenas del 
Río”. El mensaje oficial fue hecho por la Promotora de la Soberanía Nacional, PSN, de Morena en Tula, Ana Rocío 

Gutiérrez Aguilar, quien lamentó que “ahora (los políticos) están entregando el país a los extranjeros”.  

Coincidieron que Pemex ha sido víctima de las políticas neoliberales de sus dirigentes como Carlos Romero 
Deschamps, “quien ha desfasado las plazas al colocar secretarios generales a cambio de la impunidad”. Enrique 

Peña Nieto, dijeron, ha provocado “el desplome de los precios petroleros, la entrada de empresas 
transaccionales, la reducción del presupuesto a Pemex y el despido de más de 60 mil trabajadores”. (Jesús 

González, página 09) 
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Crónica-Sí a candidatura de Francisco Xavier Berganza; gubernatura: Aprobaron en sesión de la 

Comisión Permanente Nacional del Partido Acción Nacional (PAN) la candidatura del cantante Francisco Xavier 
Berganza Escorza, para contender por la gubernatura del estado. Luego de un análisis de la comisión 

permanente fueron aprobadas también las candidaturas para Veracruz, Quintana Roo y Sinaloa. En esta sesión 
se determinó que cada uno de los perfiles que competirán el próximo 5 de junio son los mejores para llevar al 

PAN a obtener importantes triunfos, para que le vaya bien a la gente. “Todas estas candidaturas son prioritarias 
para el Partido, por lo que apoyarán plenamente todas y cada una de ellas, ya que representan la gran 

oportunidad para demostrar que sí es posible hacer buenos gobiernos en esos estados”, establece el comunicado 

publicado en la página oficial del partido. En tanto la lista de candidaturas de diputaciones locales por el principio 
de representación proporcional, aún no es avalada por el Comité Ejecutivo Nacional (CEN), pese a que se preveía 

que fuera la noche de este viernes cuando se avalara. Al respecto la dirigencia estatal no ha dado a conocer los 
nombres de quienes integrarán esta lista, bajo el argumento de que no ha sido aprobada por el Comité nacional, 

por lo cual la darán a conocer una vez que se avale. De acuerdo a la convocatoria del propio instituto, el método 

que se eligió para la conformación de la lista de candidatos de representación proporcional, mejor conocidos 
como plurinominales, es el de designación directa; sin embargo, se mantiene total hermetismo en el tema. 

(Jocelyn Andrade, página 05) 

Crónica-Describe escenario ahora que ya no hay alianza con PRD: La regidora con licencia y todavía 

precandidata a la diputación local por el Partido Acción Nacional (PAN), Araceli Rivera Díaz, reveló en entrevista 

que luego de que el Instituto Estatal Electoral (IEEH) "tirara" las alianzas con el PRD para la elección de 
ayuntamientos, en caso de no lograrse que fueran coaligados "de facto" con el "sol azteca", ellos, como instituto 

presentarían un candidato externo a la alcaldía de Tula. Dijo que aún están en pláticas con el partido "amarillo" 
para decidir si van juntos el próximo 5 de junio, o si de plano van solos, y que en todo caso se retomaría el 

trabajo con un par de integrantes de la sociedad civil externos al "blanquiazul", que podrían ser precandidatos. 

"Aún no definimos si vamos o no con el PRD… es muy pronto, la determinación del IEEH nos tomó de sorpresa, 
pero si fracasan las negociaciones para lograr la coalición de facto, tenemos un par de propuestas que ya 

habíamos apalabrado con anticipación, pero que no habíamos anunciado, ya que en Tula el PRD era quien 
encabezaba la fórmula". Aseveró que estas dos personas, de quienes omitió revelar sus identidades, ya que 

indicó sería muy pronto "para quemar los cartuchos", no tienen trabajo partidista como para merecer la 
candidatura, pero sí tienen gran trabajo social. En ese contexto, previó que de ir con cualquiera de ellos, harían 

un gran papel en la contienda electoral en busca de la presidencia municipal. Por último externó que el comité 

nacional está en días de sesionar para ratificar o no su candidatura. (Ángel Hernández, página 05) 

El Independiente-Nueva Alianza da a conocer candidatos a presidentes municipales: El partido Nueva 

Alianza, en sesión extraordinaria del Consejo estatal, aprobó las candidaturas de los 21 municipios en donde 

participará solo en la contienda electoral del 5 de junio. De acuerdo con información del instituto político, las 
nominaciones son las siguientes: en Francisco I Madero, con Rogelio Velázquez Guzmán; Mineral del Monte, 

Jaime Soto Jarillo; Mixquiahuala, Myrlen Salas Durantes; Santiago Tulantepec, Víctor Islas Haro; Tepeapulco, 
Leticia Alvarado; Tepeji, Moisés Ramírez Tapia; Tepetitlán, Sereno Jiménez Bravo. De igual manera irán en 

solitario en Tolcayuca con Humberto Nérida de la Cruz; Zapotlán con Olga Pérez Zerón; Yahualica Geovanny 

Téllez Arenas; Zempoala con Miguel Pérez Navarrete; Tianguistengo, Carmen Arenas Hernández; Tlahuelilpan, 
Jonathan Navarrete Trejo; Tepehuacán con Alejandra Quintero Trejo; Huichapan, Lina Chávez Olguín; Huehuetla 

con Siria Tolentino; Almoloya, Gloria Agis Lozada. También Atlapexco con Sergio Salazar; Cuautepec, Ginovalente 
Chávez Norteña; Jalonan, Angela Montaño Vera y en Progreso con José Luis Trejo. Asimismo se aprobaron las 12 

candidaturas de los municipios en donde Nueva Alianza encabezará la coalición Un Hidalgo con Rumbo, como 
Agua Blanca, Hugo Guzmán García; Cardonal, Jorge Penca Zongua; Huautla, Martha Hernández Velazco; 

Metepec, Alejandro Amador Franco; San Salvador, América Juárez García; Singuilucan, Mario Olvera Morales; 

Tasquillo, Cristina Torres Labra. Así como Tenango de Doria, Aldo Molina Santos; Tetepango, Zulma Estrada 
Pérez; Tlanalapa, Huric Ballesteros Olvera; Tlaxcoapan, Juana Pérez Cruz; y Villa de Tezontepec, Luis Castañeda 

Muñoz. (Redacción, página 04) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Impugnan proceso interno del tricolor: La sala regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF) recibió una impugnación contra las comisiones de procesos internos del PRI, del 
municipio Francisco I. Madero y el estatal, por negarse a recibir y remitir la documentación de un aspirante a 

candidato de esa localidad. Esto, a través del Juicio para la Protección de los Derechos Políticos-Electorales del 
Ciudadano (JPDPC), con número de expediente ST-JDC-0065-2016, promovido por el ciudadano y militante 

priísta Aureliano Juárez González. “Por propio derecho, promueve el JPDPC a fin de impugnar la omisión de las 

comisiones municipal en Francisco I. Madero, y estatal, ambas de Procesos Internos del Partido Revolucionario 
Institucional en Hidalgo, de recepcionar y remitir, respectivamente, la documentación relativa a su registro para 

participar en el proceso de selección interna del candidato a la presidencia municipal de Francisco I. Madero”, 
señala el documento. La solicitud se recibió el pasado 16 de marzo, fecha en la que concluyó el periodo de 

precampaña previsto en el calendario electoral del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, vía correo 

electrónico y recepcionado en el municipio Toluca, Estado de México. El presidente del PRI estatal, Alberto 
Meléndez Apodaca, en su cuenta de Twitter publicó los nombres de las y los “candidatos de unidad”, situación 

que dejó mucha inconformidad. En el caso del municipio Francisco I. Madero, se decidió postular a Guadalupe 
Aguilar Rivera. Dicho método de selección interna del PRI dejó estelas de inconformidad en municipios como El 

Arenal, Zapotlán de Juárez, Tlanchinol, Mineral de la Reforma, Actopan, Francisco I. Madero, San Felipe 

Orizatlán, Tlahuelilpan, Tepeji del Río, Alfajayucan, Atlapexco, Mixquiahula, Atitalaquia, entre otros, donde 
incluso hubo bloqueos. (José Antonio Alcaraz, página 08) 

Criterio-Se prepara SUBAE para proceso electoral: A 13 días del arranque de las campañas electorales 
para elegir gobernador y diputados locales en Hidalgo, la Subprocuraduría de Asuntos Electorales (Subae) no ha 

tenido conocimiento de hechos o conductas que pudieran ser constitutivas de delitos electorales. De acuerdo con 

José Arturo Sosa Echeverría, titular de la dependencia, los momentos en los que más se reciben denuncias de 
este tipo son durante las campañas electorales, en los tres días antes de la jornada y durante los comicios. Por el 

momento, la Subae trabaja en capacitaciones con funcionarios estatales en el tema del blindaje electoral. 
Mientras para la ciudadanía se están realizando campañas mediáticas (radio y televisión), así como la impresión 

de trípticos donde se explican los diferentes delitos que pueden cometer los funcionarios públicos, ciudadanos, 

candidatos o militantes de algún partido político. También, indicó, se han enviado oficios a los diferentes partidos 
políticos en el estado para proponerles capacitaciones u orientación en el tema de la nueva Ley General de 

Delitos Electorales. Las campañas electorales, en el caso de gobernador, comenzarán el próximo 1 de abril, 
mientras las de diputados locales hasta el 3 de abril y las de ayuntamientos hasta el 23 de abril. En los tres 

casos, éstas concluyen el 1 de junio, para que el 5 de ese mismo mes se realicen las elecciones. (José Antonio 
Alcaraz, página 08) 

C O N G R E S O 
Crónica-Así como se fueron regresan; historia en Congreso estatal: Pese a que 10 diputados solicitaron 

licencia para buscar las candidaturas de sus partidos a las presidencias municipales de sus respectivos 
municipios, la mayoría de ellos no lograron su postulación. Para el municipio de Mineral de la Reforma, el 

legislador con licencia Mario Alberto Cuatepotzo Durán, buscaba ser postulado para candidato a la alcaldía; sin 

embargo el Partido Revolucionario Institucional (PRI), designó a Arturo Gil Borja. Lo mismo ocurrió en el 
municipio de Huejutla, donde Omar Zerón Flores, también buscaba la candidatura tricolor, la cual no logró pues 

el candidato de unidad será Said Fayad Meneses. En tanto para el municipio de Tizayuca, la diputaba Mabel 
Gutiérrez Chávez, deseaba ser la candidata de su partido; pero en su lugar la designación la ganó Gabriel García 

Rojas. En Apan, la diputada suplente Nadia Carolina Ruíz Martínez, pretendía obtener la candidatura, la cual le 
fue asignada a María Dolores Norma Salas Islas. Caso curioso ocurre en el municipio de Zimapán el cual forma 

parte de la alianza “Un Hidalgo con Rumbo”, en el cual se integran el PRI el Partido Verde Ecologista de México y 

Nueva Alianza, y en donde Matilde Rangel Otero, militante del partido del tucán solicitó licencia; no obstante en 
este encabeza el “tricolor” y designó a José Salvador Rangel Otero. Por su parte, Ismael Gadoth Tapia Benítez, 

Edith Avilés Cano y Humberto Alejandro Lugo Guerrero sí lograron la designación de Tula, Actopan y Huichapan, 
respectivamente. Asimismo, Pedro Ocampo Trejo, aún está a la espera de que pueda ser considerado por su 
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partido el Verde Ecologista para una candidatura. (Jocelyn Andrade, página 09) 

El Independiente-Fortalecerá ley 3de3 transparencia y participación ciudadana: La Ley General de 

Responsabilidades Administrativas, mejor conocida como #Ley3de3 fortalecerá la transparencia y participación 
ciudadana, consideró el diputado priista Ernesto Gil Elorduy. “Es una iniciativa que ha recabado un número 

importante de firmas de la sociedad civil para hacer una propuesta con respaldo ciudadano para que el Congreso 
federal trabaje en temas relacionados en la transparencia de todos los servidores públicos”, refirió. El también 

presidente de la junta de gobierno del Congreso estatal mencionó que la legislación local trabaja en la 
armonización de la ley de transparencia con la que pretenden crear responsabilidades claras que den respuesta 

eficiente a las inquietudes de la ciudadanía respecto al buen desempeño y manejo de recursos. Explicó que por el 

momento se están recabando todas las firmas necesarias para contar con el mayor número de ciudadanos y 
ciudadanas a favor de esta ley que tendrá la posibilidad de presentarse a nivel federal, y posteriormente pasar al 

plano local. Destacó que lo positivo de esta ley se destaca principalmente en que está dirigida a todas las y los 
servidores públicos sin distinciones o señalamientos a las personas que ocupan cargos de elección popular, sino 

que la iniciativa es para todos. (José Manuel Martínez, página 03) 

P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Más de 40 mmdp en inversiones para el cierre de administración: En el cierre de la 
administración del gobernador José Francisco Olvera Ruiz prevén inversiones nacionales y extranjeras por más de 

40 mil millones de pesos (mdp) para Hidalgo. De las nuevas empresas que se han instalado en diversos puntos 
de la entidad el 62 por ciento (%) corresponden a industrias extranjeras y el 38 % a nacionales, este escenario 

es producto de los beneficios y apoyos que aporta el gobierno hidalguense. Además, según el titular de la 

Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), José Pablo Maauad Pontón, la generación de cerca de 40 mil 
nuevos empleos, de acuerdo con los registros del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) es otro de los 

activos, lo cual es un indicador de que en materia económica el estado tiene un crecimiento del 3. 3 %, 
colocándose así por arriba del 2. 3 % manejado a escala nacional. ESFERAS. A través del proyecto de la 

Plataforma Logística de Hidalgo (Platah) que se ubica en más de 9 mil hectáreas se tendrán nuevas inversiones 

de diversos sectores productivos, ya que Hidalgo se configura como el nuevo polo de desarrollo para la zona 
centro del país. Con base en lo anterior destacó que la política pública económica que aplica el mandatario 

hidalguense es a través de dos ejes: la educación y el empleo de estrategias para alcanzar estos resultados. Otro 
de los factores que impulsa la economía en la zona metropolitana de la capital del estado es la construcción de 

Pachuca, Ciudad del Conocimiento y la Cultura, acción que permite la vinculación académica y el desarrollo 
industrial. Sumado a ello el conocimiento y la tecnología, lo que permite óptima competitividad en materia 

económica que a su vez genera mayor dinamismo en el sector productivo. “Esta es la fórmula que aplican las 

economías que tienen resultados positivo en periodos cortos como: Singapur, Corea del Sur o ciudades de 
Estados Unidos como Austin, en Texas”. La ubicación geográfica del estado y el cruce de la vía Arco Norte 

influyen para que se tenga conexión con las diferentes regiones industriales como son Ciudad Sahagún, Tula, 
Tepeji y otras entidades del país. De diciembre de 2015 a febrero de 2016 se generaron un promedio de 5 mil 

empleos en Hidalgo, estos resultados son de un comportamiento estacional, ya que al final de cada año se 

registra una disminución en las fuentes de empleo en la entidad. Las estadísticas representan que durante la 
actual administración del gobernador José Francisco Olvera Ruiz se prevé cerrar con más empleos que en otros 

años en la entidad. (Alberto Quintana, página 03) 
El Independiente-Prepara gobierno herencia de obras a próxima administración (Sonia Rueda, 

página 02) 
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Crónica-Trabajar hasta el último día: Elguero: Enfatizó el secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina, 

el llamado a seguir trabajando hasta el último día de la administración actual. Dicho planteamiento es en el 
entendido de cumplir con las metas de desarrollo para el estado que ha instruido el gobernador José Francisco 

Olvera Ruiz a todo su gabinete. Fue el mensaje con el que inició su intervención durante la inauguración de la 
Sala de Población en el Museo "El Rehilete" de Pachuca. Con la presencia de Arie Hoekman, representante del 

Fondo de Población de las Naciones Unidas en México, Cuba y República Dominicana, así como de Patricia 
Chemor Ruiz, secretaria general del Consejo Nacional de Población (Conapo), Elguero Molina sostuvo que Paco 

Olvera le imprime un impulso especial a la educación, como instrumento para eliminar la desigualdad y para 

generar oportunidades de desarrollo profesional para las y los jóvenes en la entidad. Indicó, en el evento 
realizado este 18 de marzo, que ese espacio del sitio, apoyado por el Fondo de Población de la ONU, la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Consejo Nacional de Población (Conapo), es un elemento 
generador de consciencia y conocimiento "al abrir a las y los niños, jóvenes y adultos, una cultura demográfica 

que sirve para la toma de decisiones". (Jocelyn Andrade, página 03) 

Crónica-Respaldan las directrices los alcances para esta entidad: Pormenorizó el secretario de Desarrollo 
Económico en Hidalgo, José Pablo Maauad Pontón, que se mantiene de forma ascendente la generación de 

trabajos, además de que en breve se anunciarán cuatro nuevas inversiones de empresas en la zona de Platah y 
otras en diversos puntos del estado. El monto de las inversiones será por arriba de los 40 mil millones de pesos 

(mpd) durante este gobierno estatal, lo cual supera las expectativas en materia económica. Consideró que será 

una tendencia que seguirá para Hidalgo durante los siguientes 20 años, una prospectiva de crecimiento 
importante y que su ubicación al centro del país lo hace un centro de desarrollo económico. ACTIVOS. Además es 

una zona competitiva para la industria manufacturera y buena parte de ella vinculada a la exportación, que son 
los productos de valor como diseño e ingenierí-as, que es el componente más sólido en la economía del país. 

Agregó que Hidalgo se prepara de forma continua en materia económica para su futuro, para que así en las 

siguientes décadas esté apuntalado el sector productivo. "México tiene un reto importante en los siguientes años, 
la región más competitiva del mundo es Norteamérica y si logra posicionarse en la plataforma de exportaciones, 

será como se fortalezca la economía". Como ejemplo del fortalecimiento al comercio local refirió que durante esta 
administración se puso en marcha la apertura de la Tiendas "Tuzoexpress, las cuales permiten opciones para que 

los pequeños negocios en la entidad entren a esta modalidad y con ello potenciar sus ganancias. Asimismo refirió 
que al finalizar este gobierno estatal se prevé tener en servicio más de 100 negocios en diversos puntos del 

estado. EXTRAS. Como punto adicional está que los proyectos y estrategias que se realizan desde la 

administración estatal son respaldados por instituciones, así como de personalidades de prestigio internacional, lo 
que habla de su importancia y seriedad. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Insiste Lupita Romero en la importancia de la nutrición: “El Espacio de Alimentación, Encuentro 

y Desarrollo (EAEYD) tiene una clara meta: permitir que el alumnado de la Escuela Primaria Enrique Cravioto 
Rébsamen tenga un buen inicio en cada día del calendario escolar”, declaró la presidenta del Patronato del 

Sistema DIF Hidalgo, Guadalupe Romero Delgado. Lo anterior durante la inauguración de este espacio en la 
localidad de La Loma, localidad del municipio de Actopan. Con base en información oficial está que en su 

mensaje, Guadalupe Romero Delgado expuso que la experiencia de un Espacio de Alimentación se reproduce en 

todo el territorio hidalguense porque, tanto a ella como al gobernador Paco Olvera “nos preocupa y ocupa la 
infancia y también la educación. Son más cercanas de lo que pudiéramos pensar”. La educación es el pilar del 

desarrollo, dijo, porque ahí se adquiere la posibilidad de identificar los diversos problemas a superar, y también la 
gama de posibilidades para responder a los retos. La presidenta del DIF de Actopan, Clara Hernández Serrano, 

señaló que al iniciar la administración municipal, el alcalde Gregorio Hernández Serrano, propuso como meta 
duplicar el número de EAEYD, al considerar cómo repercute la sana alimentación en niñas y niños, pues de ella 

depende su desarrollo mental, físico y emocional. Puntualizó que al inicio del periodo administrativo funcionaban 

seis EAEYD; actualmente ya se sumaron cuatro espacios más ubicados en las colonias Aviación, La Cañada 
Aviación, La Estancia y en La Loma; anunció que en próximos meses iniciarán actividades dos más en la 

comunidad de Bothi Baji y en la cabecera municipal, con lo cual cumplirán con la meta programa de duplicar el 
número de EAEYD. Reconoció que el espacio inaugurado que lleva por nombre “Niños en acción por una buena 

alimentación”, en la primaria Enrique Cravioto Rébsamen en la colonia La Loma, será de gran beneficio para la 
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niñez actopense. Armando Amezcua González, director de Asistencia Alimentaria y Desarrollo Comunitario del DIF 
estatal, destacó la labor de las autoridades del DIF de Actopan, pues han concluido el registro nacional de peso y 

talla, con lo que se visualizará la evolución de su condición nutricia; pues la alimentación adecuada es un derecho 

fundamental para las niñas y los niños. Afirmó que se trata de propiciar a través de los EAEYD la superación de 
los problemas de desnutrición, por falta de acceso y disponibilidad de alimentos. (Milton Cortés, página 04) 

Milenio-Atenderán a más de mil personas en Actopan con espacio de alimentación (Redacción, 
página 16) 

Plaza Juárez-EAEyD alimentan a más de mil personas en Actopan, al día; niñez beneficiada 

(Redacción, página 6A) 
Síntesis-Inaugura DIFH un espacio más de alimentación en Actopan (Susana Jiménez, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Desarrollo en capital es gracias a participación: A pocos meses de que concluya la administración 
que encabeza el presidente municipal, Eleazar García Sánchez, explicó que parte del éxito que se ha tenido en 

cuanto al desarrollo de la ciudad, depende de la participación lograda con los diferentes sectores sociales de la 

ciudad. Indicó que a lo largo de los años, la presidencia municipal ha emprendido proyectos por medio de los 
cuales el desarrollo en todos los sentidos es palpable, e indicó que logros como con lo que hoy cuenta Pachuca, 

han sido más fácil alcanzar mediante la vinculación y el trabajo con junto que se ha tenido con cada uno de os 
habitantes de barrios y colonias. Dijo que aunado a la buena respuesta por parte de los pachuqueños, se debe 

de destacar el trabajo y entrega que han tenido los integrantes de la Asamblea Municipal, al establecer que tanto 

sociedad como asamblea, han hecho posible el cambio que se ha registrado en la capital del estado. Ejemplificó 
la entrega de la segunda etapa del encauzamiento del arroyo Sosa, de la colonia Felpe Ángeles, demanda, que 

afirmó, fue sentida durante varios años y que requería de atención de parte de las autoridades. El edil de 
Pachuca también destacó el interés por trabajar de forma conjunta con los gobiernos federal y estatal, al señalar 

que ha sido mediante la gestión de recursos como la obra en mención, al igual que otras ejecutadas en barrios y 
colonias son posibles. Por último el alcalde de Pachuca convocó a la población a mantenerse en la disposición de 

contribuir con sus autoridades, en lo que a la sociedad corresponda y de esa forma hacer de Pachuca una mejor 

ciudad para vivir en beneficio de sus familias. (Milton Cortés, página 09) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Pachuca, ventajas y sondeos 
A una semana de conocerse a los candidatos que representarán a los partidos para la elección a presidente 

municipal en la ciudad de Pachuca las cifras al interior de los equipos operadores de las estrategias de campañas 
y movimientos territoriales presentan la primera variación importante. Tras revelarse la intención, aspiración y 

registro de contender de Mirna Hernández del PRI-PVEM-Panal; Yolanda Tellería del PAN (PRD apoyaría de facto 
aún sin alianza); Julio Menchaca como independiente; Antonio Mota de Movimiento Ciudadano; y los demás (con 

todo respeto para PT, Morena y Encuentro Social), se tienen diversos escenarios a cubrir y mostrar al interior de 

las oficinas de precampañas. Sabiendo los primeros nombres, Yolanda Tellería apareció como la que aventajó en 
las mediciones populares, no oficiales, de salida tras darse a conocer que contendería. Los motivos, que su 

apellido pesa más y es más conocida en cualquier zona de la capital hidalguense que sus rivales. Sin embargo, a 
una semana surgieron sondeos locales al interior de los partidos en donde repunta Mirna Hernández por sobre 

Tellería, aunque hay que reconocer que la variación de días parece indicar que así estarán las encuestas oficiales 

una vez que el Instituto Estatal Electoral y los partidos comiencen a trabajar en el tema y se hagan públicas 
algunas de ellas. En tercer sitio de ambas semanas se situó el aspirante independiente, Julio Menchaca, cuya 

candidatura es muy bien avalada por la ciudadanía pero aún con reservas por el tema que no es conocido a 
plenitud. La tendencia refleja que serán estos tres personajes quienes contiendan por la mayoría de preferencias 

electorales, sin dejar de lado Antonio Mota quien cuenta con un “voto duro” garantizado, proveniente de las filas 

de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, que para este 2016 se prevé sea de al menos 10 a 12 mil 
sufragios. Para ganar Pachuca se requieren de al menos 50 mil votos si se quiere un triunfo holgado y sin 
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problemas de llevar la elección a tribunales. Quien busque obtenerlos deberá aprovechar la situación actual, 
contexto y posibilidades que presenta una ciudad como la Bella Airosa. Necesariamente se hablará de las obras y 

proyectos que se hicieron en esta administración, también de las promesas de campaña que fueron o no 

realizadas, de los compromisos que se terminaron, de lo que sí fue bueno para unos y lo que no lo fue tanto para 
otros. Un dato revelador de no una, sino de varias mediciones es el descontento popular con los gobernantes. No 

viene de ahorita sino de al menos una década atrás, que la gente no está conforme con el menú electoral y 
prefiere no participar. De ahí la importancia de planear una estrategia acorde a los tiempos y contexto político de 

la ciudad.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que Tras una prolongada reunión la noche del jueves pasado entre el candidato del PRI a gobernador, Omar 

Fayad Meneses, su equipo cercano e integrantes de la dirigencia tricolor en el estado se determinó que el 
coordinador de la campaña del senador con licencia sería Fernando Moctezuma Pereda, quien también es el 

líder de la bancada hidalguense de diputados federales del PRI en San Lázaro. Entre los nombres que se 
“consultaron”, estuvieron José Antonio Rojo y Carolina Viggiano, quienes ya coordinaron anteriores 

campañas en la entidad.  

  
:Que Los taxistas de Tulancingo y Tenango de Doria alzaron la voz ante la aparición de unidades sin placas y 

con leyendas distintas a los sitios establecidos, argumentando que estas nuevas concesiones podrían deberse al 
pago de favores políticos ante el clima electoral que se avecina en los municipios y el estado. Los dirigentes de 

ambos gremios buscarán en próximos días una reunión con las autoridades competentes en el estado.  
  

:Que En Actopan inició una “guerrilla de bardas y redes sociales” tras la ratificación de Edith Avilés como 

candidata a la presidencia municipal por el PRI. Muros de la alcaldía, escuelas y hasta las oficinas del partido 
amanecieron con leyendas por la designación, cuyos colaboradores aseguran han sido obra de Omar Ramírez, 

quien fuera contendiente por el cargo y que presumiblemente es autor intelectual de hasta una campaña 
de Facebook.  

  

:Que un grupo de casi 20 policías de Atlapexco decidieron acuartelarse en protesta por su situación laboral, ya 
que desde hace varias semanas han solicitado al presidente municipal, Antero Nochebuena Hernández, que 

se les incremente el sueldo y se les reembolse la cantidad que destinaron a un curso de capacitación, a lo que les 
han dado largas y negativas. Además, los inconformes temen perder su trabajo ante las amenazas del director 

de Tránsito Municipal de la demarcación, quien les ha dicho que en cuanto el director de la corporación firme 

su renuncia, más policías serán despedidos.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

No es la primera vez que pasa algo así, siempre hay algo por qué pelearse. Aquí hasta se han robado cosas entre 
los mismos locatarios y de todos modos al día siguiente andan ahí como si nada, por eso ya no es nuevo que se 

anden peleando” 
Locataria del Mercado Primero de Mayo 

SOBRE CONFLICTOS Y PROTESTAS DE COMERCIANTES EN EL ESTABLECIMIENTO 

  
Arroparemos a todos los candidatos de nuestro partido, pero también a los que van en las coaliciones; lo 

habremos de hacer con los nuestros y con quienes se han manifestado como nuestros aliados” 
Citlalcóatl Moreno Sánchez 

DIRIGENTE ESTATAL DE LA CNC, SOBRE APOYO A COALICIÓN “UN HIDALGO CON RUMBO” 
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El Festival Internacional de la Danza tiene ya 22 años y ha sido muy difícil reunir los recursos, entonces ¿por qué 

ellos lograron un evento de esa magnitud, que cuesta una fortuna? Puedes tener muchas relaciones pero sí deja 

mucho qué pensar” 
Enrique del Castillo  

DIRECTOR DEL FESTIVAL DE LA DANZA, SOBRE FONDOS PARA LA FIESTA DEL VIENTO 
 

(Redacción, página 06) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Ante unas semanas agitadas y especulaciones por un sinfín de temas, secretarios del gobierno estatal 
manifiestan las acciones en que focalizan las labores y de igual manera que las indicaciones del titular del 

Ejecutivo son en función de cumplir con los proyectos trazados, así como de permanecer en sus encargos hasta 

que llegue el último de esta administración. Sin mayores explicaciones que continuar sirviendo a los hidalguenses 
es como deben seguir el trabajo.  

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Herminio Baltazar: A este hombre relacionado con la educación desde diversos espacios ahora le toca 

estar de “manteles largos” y es que hoy en el Museo Interactivo “El Rehilete” celebran un año más de promover 
la ciencia y la tecnología entre la población infantil, ello permite que de forma lúdica e interactiva los menores 

tengan un encuentro directo con la ciencia. Enhorabuena.  

 
Abajo-Omar Zerón: Regresa Omar Zerón al Congreso de Hidalgo y es que al no conseguir la anhelada 

candidatura del Partido Revolucionario Institucional por la alcaldía de Huejutla al legislador local no le queda más 
que volver. Recuérdese que este perfil no ha sido precisamente una lumbrera en la LXII Legislatura o bien, en 

sus puestos anteriores. Habrá que ver qué le depararán los próximos meses.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

BANDERA BLANCA 

 
Objetivo de esta actividad, ahondaron los grillitos de Salud, radica en implementar estrategias 

regulatorias con la finalidad de fortalecer el cumplimiento a la Normatividad Sanitaria vigente en 
establecimientos con servicio de alberca para así proteger la salud de la población. Esta certificación 

permite otorgar tranquilidad al usuario del parque acuático, ya que con ella la SSH garantiza que las prácticas 

sanitarias del establecimiento cumplen con las normas, no solamente en Semana Santa, sino todo el año. Y en 
ese tenor destaca, como refiere la titular de la Copriseh, Rosa Gabriela Ceballos, que Hidalgo fue la primera 

entidad en llevar a cabo la estrategia “Bandera Blanca” (certificación tiene duración de un año).  
  

AL AGUA 

 
Con la llegada de las vacaciones por la Semana Santa o bien el puente, fueron los centros 

comerciales y espacios donde veden trajes de baño muy solicitados por las personas que no 
duraron en destinar unos pesos para adquirir las prendas adecuadas para la temporada: en su 

defecto algunos sólo pudieron mirar porque el precio les hacia regresar las piezas a su lugar.  
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POSTURAS 
 

Contaron los grillitos que el dirigente de la Coordinadora Ciudadana Tula (CCT) advirtió al equipo de trabajo del 

candidato priista al gobierno municipal, Gadoth Tapia Benítez, que de ir en la suplencia Roberto Allende Trejo, 
hijo del actual presidente municipal, “les dará con todo” para que no lleguen a la alcaldía “porque los tulenses 

están hartos de los Allende”, además de que sería darle continuidad a un mal gobierno, plagado de corrupción.  
  

HARTAZGO 

 
Entre los militantes panistas de Ixmiquilpan mencionan que el alcalde suplente, Mauricio Llaca 

Castela, se ha negado a tomar las riendas del municipio ello por los diversos conflictos políticos y sociales 
que dicha situación implica.  

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-“Desaparecen” 350 mdp para ampliar la UAM: Un edificio de tres niveles para la docencia, 

con aulas, cubículos para profesores, áreas administrativas y un centro cultural, que se diseñaron con el objetivo 
de ampliar un campus de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) quedaron en el papel; los 350 millones 

de pesos obtenidos para el proyecto se “perdieron”, junto con la oportunidad de que cientos de jóvenes tuvieran 

cerca de su lugar de residencia instalaciones que demandan para cursar sus estudios de educación superior. En 
esta trama, EL UNIVERSAL encontró que ninguna autoridad explica la decisión final: 85% de los recursos se 

destinaron al pago de salarios y prestaciones para el personal que labora en la UAM. El predio de 32 mil metros 
cuadrados —ubicado en la delegación Gustavo A. Madero (GAM) y que se utilizaría para la ampliación de la 

Unidad Azcapotzalco— hoy sigue siendo un vivero, campamento de limpia, tiradero de chatarra y alberga una 
clínica dental de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), entre otros usos. La UAM negoció con 

diputados federales del Partido de la Revolución Democrática (PRD) un incremento a su presupuesto por los 350 

millones de pesos en el ejercicio fiscal de 2015, con la promesa de que esos recursos se iban a destinar a la 
construcción de un plantel universitario en la delegación Gustavo A. Madero, explica el ex legislador Miguel 

Alonso Raya. (Juan Omar Fierro, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/03/20/desaparecen-350-mdp-para-ampliar-la-uam  

La Jornada-En España, red de lavado de Los Zetas en el caso Moreira: La Fiscalía Anticorrupción 
española junto con la Policía Nacional y los servicios de inteligencia estrechan el cerco de la supuesta trama en la 

que estaría vinculado el ex presidente nacional del PRI Humberto Moreira. Después de su detención, del registro 
de su domicilio y de una primera declaración, el empresario mexicano Juan Manuel Muñoz Luévano deberá 

dormir en la cárcel de alta seguridad de Soto del Real por orden del juez José de la Mata, quien advirtió riesgo de 

fuga ante la gravedad de los delitos imputados: blanqueo de capitales y organización criminal. La información y 
los documentos incautados en la operación aún son secretos, así como la mayor parte del sumario en el que hay 

abundantes grabaciones realizadas al ex gobernador de Coahuila cuando residió en Barcelona, en 2013. La más 
reciente y gran novedad de la investigación, empezada por los fiscales José Grinda y Juan José Rosa, fue la 

localización en Madrid de un supuesto eslabón de vital importancia para el blanqueo de dinero procedente del 

narcotráfico, en concreto del cártel de Los Zetas, que ya tendría, según los primeros indicios, una red de 
sociedad empresarial desde la que supuestamente realizaba las operaciones financieras delictivas. (Armando 

Tejeda, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.jornada.unam.mx/2016/03/20/politica/003n1pol  

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/03/20/desaparecen-350-mdp-para-ampliar-la-uam
http://www.jornada.unam.mx/2016/03/20/politica/003n1pol
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Excélsior-Llegan a la cárcel...y se enferman: Reos como Joaquín El Chapo Guzmán, Ernesto Fonseca, Don 

Neto; el exalcalde de Iguala, José Luis Abarca, o la exlideresa magisterial Elba Esther Gordillo han argumentado 
estar enfermos para evitar ser extraditados, lograr un cambio de cárcel u obtener la prisión domiciliaria. 

Excélsior tuvo acceso a expedientes judiciales y pudo observar que algunos de los padecimientos que alegan 
tener los sentenciados o procesados son hipertensión arterial, aneurismas, males gastrointestinales, ceguera o 

neumonía. En los últimos días la defensa del líder del Cártel del Pacífico, Joaquín El Chapo Guzmán, ha 
argumentado padecer hipertensión arterial y gastritis, para obtener beneficios como la disminución de la estrecha 

vigilancia a la que es sometido en el penal federal de El Altiplano. En tanto, el narcotraficante Don Neto, 

secuestrador y asesino del agente de la DEA, Enrique Camarena, ha buscado pasar los últimos años de su 
condena en casa debido a su edad y por las diversas enfermedades que lo aquejan. (Juan Pablo Reyes, 

primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/03/20/1081987  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 
 

:Que el mismísimo Viernes Santo vence el plazo para que la diputada del Congreso de Sinaloa Lucero 
Guadalupe Sánchez comparezca personalmente o por escrito ante la Sección Instructora de la Cámara de 

Diputados, luego de que la PGR solicitó su desafuero por estar presuntamente vinculada con 'El Chapo' 

Guzmán.  
 

El presidente de dicho grupo, el priista Ricardo Ramírez Nieto, aseguró que en caso de que se presente 
deberá asistir al Palacio de San Lázaro aunque sea Semana Santa, pues no es necesario que todos los 

integrantes del grupo que preside estén presentes en dicho proceso. ¿Será?... 

 
:Que el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, retomará las giras por los estados del país al regreso de 

las vacaciones de Semana Santa, mientras alista los últimos detalles de la presentación del nuevo modelo para 
educación básica y media superior con renovados planes y programas de estudio que presentará en abril. 

Además, entre abril y mayo anunciará las acciones para fomentar la equidad y la inclusión en el sistema 
educativo, así como la campaña para abatir el rezago escolar.  

 

:Que el Instituto Politécnico Nacional consideró todo un éxito la Feria del Reclutamiento 2016, que se realizó en 
la explanada del Centro Cultural Jaime Torres Bodet, al convocar a 40 firmas nacionales e internacionales entre 

las que se encuentran Sky, Nissan, Carso, Truper y Schneider Electric para la contratación de mil egresados 
politécnicos.  

 

:Que en la dirigencia nacional del PRI no descansarán esta Semana Santa, pues a más tardar el próximo 27 de 
marzo presentarán la lista de los candidatos que buscarán una posición en el Congreso Constituyente de la 

Ciudad de México. Hasta el momento llegaron 120 solicitudes, que serán analizadas a detalle por el dirigente 
nacional, Manlio Fabio Beltrones, y su primer círculo, conformado por Arturo Zamora, Manuel 

Añorve, Canek Vázquez y la misma lideresa local, Mariana Moguel Robles.  

 
:Que el Centro Mexicano para la Filantropía y la Alianza por la Responsabilidad Social Empresarial dieron ya a 

conocer su listado de las empresas que obtuvieron el Distintivo ESR 2016, entre las que por primera vez aparece 
Grupo MILENIO. La ceremonia de entrega del distintivo se llevará a cabo durante el noveno Encuentro 

Latinoamericano de Empresas Socialmente Responsables, del 2 al 5 de mayo próximo, en el WTC Ciudad de 
México. Enhorabuena.  

 

(Redacción, página 02) 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/03/20/1081987
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

UNAM vs. 'Okupa Che'  

El auditorio Justo Sierra en Ciudad Universitaria de la UNAM no sólo se ha convertido en un "foco rojo', como 
dijeron algunos consejeros universitarios, sino un reducto en donde se prohíbe el paso a quien quiera transitar 

por el lugar. Es un espacio reservado para grupos que no tienen relación con la institución y los llamados 
anarquistas acosan y echan a cualquier persona que sientan ajena a sus "territorios". A diferencia de otros 

espacios universitarios donde el acceso es libre, ahí el control total es de ellos. Tienen que ser parte del colectivo 

Okupa Che, conocidos o identificados por quienes se apoderaron del espacio para poder ingresar. El Consejo 
Universitario está decidido a recuperar el espacio y hay dos denuncias por despojo en la PGR, encabezada por la 

procuradora Arely Gómez, presentadas en diciembre de 2013 y marzo de 2014.  
 

Lío en PAN de BC  
En plena gestación está un nuevo broncón para el líder del PAN, Ricardo Maya, por el asunto de equidad de 

género. Nos explican que el partido pregona hacia afuera que se cumple con el principio y la norma en la 

postulación de candidatos y candidatas, pero al interior ocurre lo contrario. Una decisión del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación establece que para los estados que tengan municipios nones, éstos serian 50% 

más uno para las mujeres. Tal es el caso de Baja California y sus cinco municipios, entre ellos, Ensenada, pero el 
comité local decidió que fuera un hombre el candidato a esa alcaldía y esta maniobra dejó fuera a la diputada 

federal Eloísa Talavera. Nos cuentan que la bajacaliforniana va a armar tremendo lío legal por la decisión y 

prepara un discurso muy fuerte, porque sus compañeros le han dicho que "¡este es un asunto de hombres!".  
 

La caseta de Gálvez  
Después de tener el foco por la difusión de infractores y por sus indiscreciones con personajes de la política 

mediante su Periscope, la delegada en Miguel Hidalgo, Xóchitl Gálvez, se dedica ahora a ofrecer disculpas a los 
vecinos de su delegación. El caso más reciente fue con habitantes de la colonia Irrigación, a quienes en días 

pasados les mandó quitar casetas de seguridad colocadas en distintas calles. Sin embargo, durante una reunión 

que tuvo este sábado con quienes viven en la colonia, le reclamaron a doña Xóchitl por qué sí hay caseta en la 
calle donde ella vive. La delegada se disculpó con los vecinos y les prometió que pronto les restablecerá sus 

casetas; nomás dijo que si quieren poner alguna otra, pues avisen a la delegación. ¡Avísenle!  
 

¿Van a correr a don Lupillo?  

Guadalupe Acosta Naranjo, peleado desde el año pasado con la tribu de Los Chuchos, parece que quiere que lo 
expulsen del PRD. El próximo 10 de abril acudirá al arranque de campaña del candidato del PAN a la gubernatura 

de Chihuahua, Javier Corral. Nos adelantan que llamará a votar abiertamente por don Javier, solamente que el 
PRD tendrá candidato propio, probablemente Jaime Beltrán del Río. "Hay que ir con el mejor y la candidatura de 

Corral es incuestionable", asegura el vicecoordinador de los diputados perredistas en San Lázaro. El problema es 

que llamar a votar por el candidato de otro podría ser motivo de expulsión.-Si me castigan, pues ni modo", dice 
don Lupillo y se encoge de hombros.  

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
TRAS la violencia desatada en Reynosa inicialmente el domingo, Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de 

Gobernación, anunció al día siguiente que continuarán las acciones federales para que Tamaulipas recupere la 
tranquilidad. EN UN TONO casi festivo, declaró que "antes (los ataques) duraban todo un día" y los 

tamaulipecos vivían "aterrados" por las acciones de los criminales, como sugiriendo que ahora está a todo dar 

porque las balaceras sólo duran unas horas. DE AHÍ QUE más de un reynosense se pregunta si el desconectado 
Osorio no estaría contando un mal chiste porque a ellos la narcoguerra no les ha dado tregua desde hace arios, 

ni a la ciudadanía ni a las autoridades. Y AUNQUE ciertamente los narcobloqueos no duran ahora "todo un día", 
sí se extienden hasta 10 ó 12 horas consecutivas, generando momentos de angustia que parecen una 
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eternidad...aunque no retumben en las oficinas de la Segob.  
 

LLEGÓ un día muy importante para el gobernador de Puebla y suspirante presidencial, Rafael Moreno Valle. 

HOY, HOY, HOY su delfín y exalcalde de la capital poblana, Antonio "Tony"Gali, solicitará de manera formal su 
registro como candidato del PAN a la minigubernatura de esa entidad ante el Instituto Electoral estatal. SOBRA 

decir que, en la elección de junio próximo, los morenovallistas se juegan en buena medida las aspiraciones de su 
jefe de llegar a Los Pinos. Y NO SÓLO porque se vería muy mal que no pudiera conservar para su partido la 

entidad que gobierna desde febrero del 2011, también porque está tratando de convencer a los panistas de que 

él es la mejor opción para abanderarlos en el 2018. DE AHÍ que será muy interesante ver cuántos y cuáles 
liderazgos blanquiazules-comenzando por el dirigente nacional Ricardo Anaya-acompañan hoy a Cali en su 

solicitud de registro pues, además de apoyar al candidato, estarían haciéndole un guiño a Moreno Valle. COMO 
QUIEN dice, que en este "bautizo" va a resultar más importante el padrino que el ahijado.  

 
MIENTRAS cada vez se calienta más el tema de la elección del Constituyente para la Ciudad de México, hay 

voces ciudadanas que se están alzando para demandar espacios en ese cuerpo legislativo. DE HECHO, un 

bloque de organizaciones feministas presentará hoy en el recién pintado...perdón, recién "patinado" Hemiciclo a 
Juárez un movimiento llamado "Primavera de la CDMX". EL PRINCIPAL objetivo es hacer un frente común para 

apoyar las candidaturas de los aspirantes independientes que buscan ser constituyentes sin pertenecer a un 
partido político. EN EL COLECTIVO figuran varias asociaciones civiles desde Católicas por el Derecho a Decidir 

México y Mujeres para el Diálogo AC, hasta el Teatro Cabaret Reinas Chulas. SIN DUDA será interesante 

conocer lo que plantean.  
 

(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio                                                El Independiente 

   

 


